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2018 年底，国家市场监督管理总局、

国家标准化管理委员会联合发布 《危险化

学品重大危险源辨识》 《危险化学品生产

装置和储存设施风险基准》 等国家标准。

其中，《危险化学品重大危险源辨识》 将

代替 2009 年修订的标准，自 2019 年 3 月 1

日起实施。

业内专家分析指出，新版 《危险化学

品重大危险源辨识》 把对“危险化学品”

的定义修改为：具有毒害、腐蚀、爆炸、

燃烧、助燃等性质，对人体、设施、环境

具有危害的剧毒化学品和其他化学品。同

时，对“危险化学品重大危险源”的定义

修改为：长期地或临时地生产、储存、使

用和经营危险化学品，且危险化学品的数

量等于或超过临界量的单元。判断是否为

重大危险源的依据标准也由《化学品分类、

警示标签和警示性说明安全规范》 变为

《化学品分类和标签规范》系列国家标准。

新版明确，如果危险化学品混合物与

其纯物质属于相同危险类别，则视为纯物

质，按混合物整体进行计算；如果混合物

与其纯物质不属于相同危险类别，则按新

危险类别考虑临界量，并整合了重大危险

源分级方法。 （信息来源：中国氯碱网）

国家统计局 1 月 28 日公布，2018 年全国规模

以上工业企业利润总额比上年增长 10.3%，增速比

1—11 月份减缓 1.5 个百分点，总体保持较快增

长。

2014 年至 2017 年，规模以上工业企业利润增

速分别为 3.3%、-2.3%、8.5%和 21%。“2018 年，

规模以上工业企业利润在上年实现快速增长的基

础上，继续保持较快增长。”国家统计局工业司何

平博士说。

2018 年，在 41 个工业大类行业中，32 个行业

利润比上年增加。新增利润最多的行业主要是：

石油和天然气开采业，利润比上年增长 4.4 倍；非

金属矿物制品业，增长 43%；黑色金属冶炼和压

延加工业，增长 37.8%；化学原料和化学制品制造

业，增长 15.9%；酒、饮料和精制茶制造业，增长

20.8%。5 个行业合计对规模以上工业企业利润增

长的贡献率为 77.1%。

特别值得一提的是，去年，规模以上工业企业

主营业务收入利润率为 6.49%，比上年提高 0.11

个百分点。

何平分析，企业经营效益得到改善，体现了去

杠杆、降成本取得积极成效。2018 年，供给侧结

构性改革继续深入推进，杠杆率持续下降。2018

年末，规模以上工业企业资产负债率为 56.5%，比

上年降低 0.5 个百分点。其中，国有控股企业资产

负债率为 58.7%，比上年降低 1.6 个百分点。企业

成本继续降低。2018 年，规模以上工业企业每百

元主营业务收入中的成本和费用合计为 92.58 元，

比上年降低 0.18 元；其中，每百元主营业务收入

中的成本为 83.88 元，降低 0.2 元。

（信息来源：人民日报）

2018 年全国规上工业企业利润增长 10.3%

航锦科技董事长蔡卫东：进军军工领域 打造自主可控芯片产业链
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新视角

航锦科技董事长蔡卫东近日接受

中国证券报记者采访时表示，2017 年并

购长沙韶光和威科电子后，公司正式进

军军工业务领域，形成了“化工 + 军工”

双轮驱动的业务结构。一年多来,军工板

块业绩增长明显，成为公司今后发展的

重要方向。下一步将进一步做大做强军

工业务，打造自主可控的芯片产业链。

“化工 +军工”双轮驱动

中国证券报：航锦科技主营化工业

务，进军军工领域是基于什么考虑？

蔡卫东：公司化工业务主营产品包

括液碱、液氯、氯化苯、环氧丙烷、聚醚

及聚氯乙烯等，下游客户涵盖化纤、医

药、聚氨酯、建筑等诸多领域。从未来发

展的角度看，化工产业处于转型升级关

键期,特别是前些年公司遭遇发展瓶颈，

急需转型升级。2017 年,公司积极推动

产业结构调整，收购了长沙韶光和威科

电子，进军军工业务领域。

作为传统化工企业，进军军工业务

领域存在不少有利条件支撑。同时，军

民融合已上升为国家战略，政策支持民

营企业进入军工领域。此外，军工电子

细分产业年复合增长率达 15%，公司从

这个高增长产业切入进去。

公司化工业务这几年发展良好，拥

有很好的现金流。这些净现金流做支

撑，为公司转型发展军工业务提供了很

好的铺垫。收购两家军工企业后，我们

具备了军工领域的技术、人才支持及企

业管理经验。

中国证券报：如何平衡化工和军工

两个业务板块？

蔡卫东：公司目前仍然基于双主业

结构发展。从两个主业的体量看，化工

业务依然占主导地位，军工电子是重点

培育方向。从公司发展战略看，化工板

块要做精做细，军工板块要做大做强，

以军用芯片为切入点，打造一条自主可

控的军工电子产业链。

近两年化工产品价格处于高位，为

公司化工业务发展提供了有利的市场

环境。加之公司推行精细化管理，化工

业务盈利水平显著提升。在此基础上，

化工业务成为了军工电子发展的“资金

奶牛”，用充足的现金流“哺育”军工业

务发展。

做大做强军工业务

中国证券报：公司军工业务进展情

况如何？

蔡卫东：公司军工业务主要布局在

长沙韶光和威科电子两家子公司。其

中，长沙韶光是军用集成电路系列产品

的供应商，拥有完备的军工资质体系,具

备多年承制国防重点工程配套产品的

成熟经验，产品广泛应用于航空航天、

兵器装备、军工电子等领域，下游客户

涵盖各大军工集团及下属单位、地方民

营军工企业等重点武器装备研制企业。

其在军用集成电子领域深耕多年，生产

环节完善，产业经验丰富，具有显著的

先发优势。

威科电子主营厚膜集成电路，在标

准厚膜混合集成电路领域有近三十年

的生产销售经验，是厚膜集成电路行业

龙头，产品性能优异、工艺先进、一致性

高，在航天航空、兵器装备等军工领域

拥有丰富的销售渠道及良好的业界口

碑。

2018 年，这两家军工子公司部分军

用产品进入批量供货阶段，订单释放效

应明显，预计均能超额完成业绩目标。

中国证券报：航锦科技发展军工电

子业务有哪些优势？

蔡卫东：一是资金优势。芯片行业属

于高科技行业,投入周期长，投入资金量

大。军工电子与原有的化工业务以及后

面衍生出来的金融业务之间存在着联

系，需要共同发展。在协同企业文化与

精细化管理的同时，需要公司对军工电

子业务长期投入。资金方面，公司拥有

化工业务做支撑，优势显著。

二是技术人才优势。在发展军工电

子业务时，我们从原来的逆向研发逐步

转变到正向研发，从理论计算开始设计，

不断提高研发水平和能力。此外，不少

产品瞄准重点领域和独家供应方向。这

也是技术实力的重要体现之一。同时，

公司研发团队与合作伙伴共同开发，并

会同高校、研究机构等合作，力量都结合

起来形成研发体系。

三是协同优势。长沙韶光、威科电子

及后面延伸出来的九强讯盾和中电华星

之间形成了强有力的协同发展效应。例

如，长沙韶光生产半导体芯片，直接推动

九强讯盾向图形显示控制模块及加固计

算机方向发展，强化业务协作，实现市场

和技术信息共享。

强化军民融合

中国证券报：在长沙韶光和威科电

子两家子公司平台基础上，公司军工业

务未来发展具体规划是什么？

蔡卫东：民营军工企业规模普遍不

大，打造军工电子产业链要找到一条主

线。公司现在军工业务发展主线是从集

成电路到中游的板卡、模块,往下游去做

一些单机、系统集成，再到主机厂。按照

这样一条主线布局军工电子产业链。围

绕这条主线，2017 年公司收购了芯片制

造公司长沙韶光和厚膜集成电路公司威

科电子。2018 年，长沙韶光向下游拓展，

收购了主营加固计算机业务的九强讯

盾；威科电子收购了做电源业务的中电

华星。

拓展军工电子产业链，公司将通过

“内生 + 外延”方式完成第二个“三年规

划”。从规模看，我们有信心把航锦科技

发展成为国内军工电子规模大、技术先

进的民营上市公司。围绕这个目标,将继

续沿着长沙韶光和威科电子产品链进行

上下游拓展。同时，可能在芯片服务以及

相关领域进行外延拓展，在中游、下游并

购一些系统集成公司标的。

中国证券报：公司军工业务未来产

品结构及发展方向有哪些？

蔡卫东：军民融合是军工企业做大

做强的必由之路。单独做“军”或单独做

“民”路子都很窄。公司收购长沙韶光及

威科电子以来，一直在向军民融合方向

转变。长沙韶光逐步拓展民品集成电路

的设计及测试服务；威科电子强化民用

模块特别是 5G 及物联网方面的发展。

具体到相关产品，像无人机上用的

控制模块、电器的物联网控制等都需要

大量的传感器，威科电子的低温共烧陶

瓷(LTCC)技术就能便利并以较低成本

的方式去实现。保证军品发展的同时，民

品也要大力发展。


